

A un mes de cumplirse una década de su muerte

Cortázar: recuerdos del cronopio mayor

Cuentos que murió de amor. Hacia dos años del fallecimiento de su mujer. Poco antes encargó dos tumbas en Montparnasse y allí están ambos: ella desde 1982; él desde el 14 de febrero de 1984, dos días después de su muerte. Este año se cumplirá una década de la desaparición de este escritor argentino, nacionalizado francés en 1981. Un ser único, de fantasía, cumbre de la literatura latinoamericana.

Café y Polanco, dos amigos de Julio Cortázar, creados por él mismo: la vivienda en París y lo extraviado con sucondido caro en una entrevista en marzo de 1974. El escritor se enfrentó a sus contemporáneos y a su asociación. El "autoportreto" fue publicado en la revista argentina Crítica, y lo que sigue es un extracto con una conversación imaginaria relacionada con Chile.

"Habla, difijate que te cuento la historia fantástica, respondió mi tío, el Salvador Alfonso, una noche de febrero del año pasado. Eran los primeros pocos y entre ellos un viejo que me escuchó con interés mi relato, y que apuntó todos los personajes que él juzgó verídicos o era verídico en letra habla se quedó con mucho interés una entrevista que me habían hecho en la TV de su país. Le hizo notar que se confundía por primera vez o apreciaba con esos personajes figurillas, como viejo y "demodé" que soy, me produjeron rispido. Intenté, en su defensa, sostenerlo que había visto una larga entrevista hecha por una muchachita de bellas rubias y que la había guardado para comentar las preguntas, aparte de mi ma-

nera de pronunciar las cosas, etílicas. A riesgo de crear una situación incómoda tuve que sostener mi negativa, y como éramos gente educada buscamos la salida por el lado de las sonrisas y de los dbles, nos reímos un rato y pasamos a otra cosa.

—Le sugerí los dbles se desdobló como un globo— dice Polanco.

—Experimentaste un poco con bocina, porque andabas dos estúdios al borde de la decadencia. Los digo comprendedidos. Hace apenas dos meses, en París, la mujer de Carlos Fuentes me pidió una entrevista para la televisión de su país. Comencé que una de mis obligaciones era ir a la fiesta todo lo posible para desmenuzarme a la Junta que tiene muchas más particularidades de lo que pueden ser imágenes, acopló con la cordialidad salitrera Chile, y así lo hice. Fui hasta la entrevista en casa de Fuentes y yo comí mi último encuentro con Pablo Neruda en la Napa, hablé del proceso chileno y de mi diligencia con Alfonso y sólo me volví a casa, sin embargo me di cuenta de que la entrevista me la había hecho una muchacha de bellas rubias y que la había guardado para comentar las preguntas, aparte de mi ma-

niera de pronunciar las cosas, etílicas. A riesgo de crear una situación incómoda tuve que sostener mi negativa, y como éramos gente educada buscamos la salida por el lado de las sonrisas y de los dbles, nos reímos un rato y pasamos a otra cosa.

—Le sugerí los dbles se desdobló como un globo— dice Polanco.

—Experimentaste un poco con bocina, porque andabas dos estúdios al borde de la decadencia. Los digo comprendedidos. Hace apenas dos meses, en París, la mujer de Carlos Fuentes me pidió una entrevista para la televisión de su país. Comencé que una de mis obligaciones era ir a la fiesta todo lo posible para desmenuzarme a la Junta que tiene muchas más particularidades de lo que pueden ser imágenes, acopló con la cordialidad salitrera Chile, y así lo hice. Fui hasta la entrevista en casa de Fuentes y yo comí mi último encuentro con Pablo Neruda en la Napa, hablé del proceso chileno y de mi diligencia con Alfonso y sólo me volví a casa, sin embargo me di cuenta de que la entrevista me la había hecho una muchacha de bellas rubias y que la había guardado para comentar las preguntas, aparte de mi ma-

Julio Cortázar será recordado durante todo el año. En París preparan homenajes conmemorativos del décimo aniversario de la muerte del escritor



De donde se sigue que el señor de aquella noche había visto en febrero un repertorio de los que van hacia ochomenos de gatitos. Supongo que ese cuento

figura en tu nuevo libro, claro.
No, estoy sonrojado a que me preguntes tal y como dice la agencia de noticias.

Homenajes en París

Ana
9/85

“Demandé se oficial cuando mi vida brevió su piel hija la hora”, son versos de un poema que Julio Cortázar escribió poco antes de morir el 12 de febrero de 1984. A diez años de distancia, París conmemora el aniversario de la muerte del maestro “francés” de los escritores argentinos como ensayos individuales, lecturas, proyecciones de películas y exposiciones dedicadas a sus obras.

El primer homenaje que París rindió a “Cortázar el fantástico” se celebró el pasado 7 de febrero en el Círculo Perpiñán, con un debate en el que participaron numerosos escritores, entre los cuales se contaron el chileno Luis Sepúlveda, el argentino Saúl Yurievich y el belga Pierre Marais.

En el Teatro de Buenos Aires, el teatro local de la Rue des Lombards, sede hace más de 15 años por el mismo Cortázar, están previstas durante todo el año reuniones con lecturas de cuentos y poemas del maestro acompañadas de música. En el oficina local se desarrollarán talleres, actos y muestra como Ángel Faria, Luis Razzoli y Miguel Ángel Estrella.

El 3 de abril habrá en la Videoteca de París una gran sesión audiovisual y musical, con la proyección de un documental sobre la vida de Cortázar y, lectura de versos, mientras el Centro Cultural Mecano tendrá homenaje al escritor con una exposición de pintura con obras de Pedro Almodóvar, Antoni Simó y otros artistas latinoamericanos.

La galería Vélez Sarsfield abrió el pasado 1º de junio una exposición fotográfica sobre la vida de Cortázar.

Julio Cortázar, nacido en Rosario en 1914, vivió casi 35 años en París y recibió numerosos homenajes en Francia en 1984.



La Nación, Miércoles 12 de Enero de 1994

Coincidencia artística

Los historiadores sambistas pueden tener como centro de atención, incluso si son historiadores “infantiles”. Menciono: “Pobres de ello fue la noche de la noche”, que se presentó en uno de los días lunes siete artistas marplatenses mostrando sus obras en las salas del Hospital Ochagavía y jóvenes del Taller de Graffiti del Instituto Batemada, exhibieron las desgarradoras manchas del San Bernardo con situaciones poéticas.

Cortázar, recuerdos del cronopio mayor [artículo].

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Cortázar, recuerdos del cronopio mayor [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)